

BRÉSIL - GÉNÉRALITÉS

Le Brésil s'étend sur 8 511 965 km², soit presque la moitié du continent sud-américain. Il est constitué par la fédération de vingt-deux États auxquels s'ajoutent trois territoires fédéraux et un district fédéral, celui de Brasilia, la capitale.

Situation intérieure

Le Brésil est gouverné par des présidents militaires depuis 1964. L'actuel président, le général Joao Figueiredo, qui est entré en fonction le 15 mars 1979, a poursuivi une politique de libéralisation progressive. La censure des médias a pratiquement disparu; les pouvoirs exceptionnels qui permettaient au président de légiférer et de modifier la constitution par décret ont été abolis; le mouvement syndical est aujourd'hui plus actif et mieux organisé; enfin, des réformes de la loi électorale ont permis un regroupement plus représentatif des partis politiques. Des élections municipales, étatiques et législatives sont prévues pour le 15 novembre 1982.

L'économie du Brésil se classe aujourd'hui au dixième rang dans le monde, ayant connu ces dernières années l'un des taux de croissance les plus élevés. Le développement économique, fondé principalement sur une utilisation intensive de l'énergie, en particulier du pétrole importé, a fortement souffert du renchérissement des produits pétroliers. Cette dépendance à l'égard du pétrole, conjuguée à d'importants déficits budgétaires et à une forte expansion de la masse monétaire à la fin des années 70, a abouti à une inflation annuelle explosive de 120% en mars 1980. Afin de faire face à cette difficile situation économique, le gouvernement a adopté des politiques monétaires et fiscales très rigoureuses. Celles-ci ont permis de ramener le taux d'inflation annuelle aux environs de 95% et d'inverser les déficits commerciaux des dernières années - avec ce résultat que le Brésil a connu en 1981 un excédent commercial de 1,2 milliards de \$EU, le plus important de son histoire.

Politique étrangère

Au cours des années 70, le Brésil s'est efforcé de mener une politique étrangère plus indépendante que par le passé. Bien qu'il soit de tendance pro-occidentale, le gouvernement brésilien évite de se mêler des rivalités entre les deux superpuissances. Ces dernières années, le Brésil s'est montré plus intéressé et plus réceptif à l'égard de l'Afrique et il s'est employé à améliorer ses relations avec ses voisins latino-américains.

Son attitude pacifique et le fait qu'il accorde la priorité au développement économique permettant au Brésil d'exercer une influence modératrice au niveau des relations internationales.